
郑皖豫的积极和乐观深深地感染了我。只要愿意，人人都可以
做一颗饱满的种子。有甘于寂寞的耐心和集聚迸发的力量，即使卑
微的生命，也能开出绚丽的花朵，即使平凡的人，也能收获丰硕的果
实。只要行动着，就是饱满种子的模样，丰盈、闪亮。这篇稿子即将
完成时，郑皖豫给我传来她创作的名为《去往内心的教堂》的诗作：

生活无须炫耀也无须申诉
无须同现实争执也无须向现实妥协
无须害怕也无须轻视
无须狐假虎威
更无须自视弱小
生活就是
一只虎，我们骑在它背上
我睡去，它也睡去
我起身，它也起身
这一生我忐忑：
如何与它相安无事？
如何不将自己交给它的脚掌和牙齿，
如何让它看懂我的野心和权杖，
如何一路同行
欣赏命运宏大的叙事
雷
会打开它所有的视野——
欣赏一朵微花的战栗
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一个人走着路就是颗饱满的种子
□ 记者李翊飒

最 近 ，和 同
事闲聊，我们提
起了曾经小有名
气的“报亭诗人”
郑皖豫。听同事
介绍，除了写诗
之外，现在的她
还画油画，这激
发 起 我 的 好 奇
心。迈入文学领
域的时候，她一
笔成名；踏入油
画的世界时，她
毫无基础，如今
油画作品颇有风
格与建树。她的
背后，有着怎样
的故事？

这期《文 化
圈》的标题《一个
人走着路就是颗
饱满的种子》来
自 郑 皖 豫 的 诗
作。9 月 29 日，
采访了郑皖豫之
后，我脑海里就
蹦出了她所创作
诗 作 的 这 个 标
题。

郑皖豫是许
昌人，她对自己
的评价是“写诗，
亦画画、写毛笔
字，创作无硕果，
此处省略”。其
实，她的诗作获
奖无数，她本人
也接受过诸多媒
体 的 采 访 。 当
日 ，与其说是采
访，不如说是茶
话会。采访郑皖
豫之前，我一直
在想，如何展开
话题，才学疏浅
的我如何才能不
露怯。没想到，
她抱着收养的流
浪猫莫妮卡，我
抚摸着她养了 9
年的爱犬果冻，
愉悦地聊了几个
小时。郑皖豫就
像知心大姐姐，
以诚相待，消 除
了 我 的 拘 谨 。
郑 皖 豫 像 一 颗
饱 满 的 种 子 。
面对生活，只要
行动着，即使卑
微的生命，也能
开 出 绚 丽 的 花
朵，即使平凡的
人，也能收获丰
硕的果实。

被人理解不是一件容易的事
2006 年至 2011 年，郑皖豫经营着一个报亭。这个报亭有 5 平方

米大，除卖书、卖报外，还经营公用电话、冷饮和小食品生意。
“卖报有的是时间，何不利用这个机会写诗？”就这样，郑皖豫开

始了写诗生涯。她的诗作屡见报端或被杂志采用。
“我从小就爱读书。以前在单位工作的时候，我喜欢拿着一本书

去上班。那时候，我身边喜欢看书的人不是很多，他们对我的这一行
为表示不理解，甚至觉得我在装模作样。被人理解不是一件容易的
事。”郑皖豫笑着说。后来，她从单位辞职，成为自由职业者。

“我不太适合相对规律的工作，可能我太天马行空了。”郑皖豫
说，“有时候我和家人正聊着一个话题，突然就会想起另一件不相关
的事，思维马上就会‘蹦’到那里。”

郑皖豫虽然自嘲“天马行空”，但她其实对热爱的事物很专注。
比如，绘画。毫无绘画基础的她，通过勤奋学习，创作的油画作品受
到许多人的喜爱。

绘画往往利用光来表现立体感和空间感，油画在表现真实感方
面几乎是最擅长的。笔触是绘画者心境在画布上的痕迹，其或奔放
或细腻，或冷静或奔放，体现着绘画者的心情。“创造油画的过程，也
是自我释放的过程。它与我‘天马行空’般的思维很同步。”

不同频≠对立
采访当日，还未到郑皖豫的小院，大老远的，我便看到着一袭文

艺气息浓郁衣装的女子在院子里摆弄花草。走进小院，郑皖豫热情
地迎接我，一只黑色小狗也摇着尾巴飞奔而来。“它叫果冻，9 岁了。”
郑皖豫介绍说。

“郑老师好。”我说道。
“不用叫我老师，别这么客气。”郑皖豫笑着说。
“行，那我就叫你姐姐了。”
除了果冻之外，郑皖豫还收养了一只流浪猫，名叫莫妮卡。
一猫一狗一小院，这不正是我理想中的生活吗？
郑皖豫轻言细雨，与她聊天儿，不管何种工作观、生活观，她几乎

都予以尊重，让人如沐春风。“以前我可是很偏激的，遇到不同频的事
情很容易激动，觉得自己的观点和做法才是正确的。”郑皖豫说，“随
着年龄的增长和经历的丰富，你会发现每个人都有自己的生活观和
性格，我们不该干涉别人的生活。不同频不等于对立。”

“我是行动派”
郑皖豫做事情很专注，而且果断、不犹豫。当初涉足诗坛，她一

气呵成诸多诗篇，这些诗篇被《人民文学》《诗选刊》《诗歌月刊》《读
者》等刊物采用，并获得多个奖项。而今，她涉猎油画，同样热忱。

“我是行动派，想到一件事情，必须先做起来。在行动的过程中，
边修正边改进。我觉得很多事情如果只想坏的结果，那么就会越来
越犹豫，这样就会失去做下去的动力。”郑皖豫说。

郑皖豫的乐观和勤奋也影响着女儿。她的女儿毕业不久，是一
名演员。“她走的这条路很难，但是她从来不气馁，我也从来不给她压
力，她自己喜欢就好。”郑皖豫说，对女儿的教育，她持开明的态度，很
尊重女儿的想法，不会过多地干涉女儿，“我和她虽然是母女关系，但
更像是知心朋友，她的心事总是喜欢和我说。”

做一颗饱满的种子

以上均为郑皖豫的画作。 图片由郑皖豫提供


